

STRATEGI PENGHIDUPAN LANSIA PADA KELUARGA MIGRAN DI PEDESAAN

**(Studi Kasus: Tiga Keluarga Lansia di Desa Kedungombo, Baturetno,
Wonogiri)**



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

Lina Ayu Oktavia

1405618015

**Skripsi ini ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam
Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd)**

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2023

ABSTRAK

Lina Ayu Oktavia, Strategi Penghidupan Lansia Pada Keluarga Migran di Pedesaan (Studi Kasus: Tiga Keluarga Lansia di Desa Kedungombo, Baturetno, Wonogiri). Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2023.

Penelitian ini mendeskripsikan strategi penghidupan lansia pada keluarga migran di pedesaan. Pertama, penelitian ini menjelaskan permasalahan kebutuhan hidup lansia. Kedua, modal-modal penghidupan yang dimiliki lansia pedesaan sebagai strategi penghidupan mereka. Ketiga, dampak dari strategi penghidupan yang dilakukan lansia.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif dengan metode studi kasus. Lokasi penelitian dilakukan di Desa Kedungombo, Baturetno, Wonogiri, Jawa Tengah. Penelitian ini dimulai sejak bulan Februari hingga Oktober tahun 2022. Subjek penelitian berjumlah 10 orang yang terdiri dari 3 lansia pada keluarga migran sebagai informan kunci, kemudian informan pendukung, yakni 3 anak lansia dan 3 kerabat/tetangga lansia, dan 1 perangkat Desa Kedungombo sebagai triangulasi data. Data dalam penelitian ini diperoleh melalui observasi, wawancara mendalam, kajian literatur, dan dokumentasi.

Hasil penelitian menunjukkan pertama, bahwa lansia memiliki beragam kebutuhan, yaitu pangan, tempat tinggal, berhubungan dengan orang-orang sekitar, pemberian kasih sayang, dukungan, semangat dari orang lain, keberadaan pasangan hidup, ketentraman dan perubahan sikap untuk menjadi lebih baik. Kedua, terdapat lima sumber modal penghidupan lansia, yakni pertama, modal manusia berupa pengetahuan dan keterampilan yang dimiliki sebagai petani, kondisi fisik lansia yang mana ada yang sehat dan ada yang menderita sakit. Kedua, modal alam dari pertanian seperti air dan tanah, serta kepemilikan hewan peliharaan. Ketiga, modal finansial dari hasil pertanian, remiten anak, dan bantuan sosial pemerintah. Keempat, modal fisik berupa kepemilikan rumah pribadi, peralatan bertani (arit, pacul, dan semprotan hama), serta sepeda untuk pergi ke sawah. Kelima, modal sosial, yakni berhubungan baik dengan orang sekitar sehingga mendapatkan bantuan dari orang lain, mengikuti kegiatan di lingkungan tempat tinggal, dan terdapat juga forum anak rantau desa yang berkontribusi bagi penduduk desa. Lansia pada keluarga migran di Desa Kedungombo mayoritas bekerja sebagai petani, tetapi lansia yang sudah tidak dapat bekerja, memanfaatkan remiten sebagai sumber penghidupan utama. Penguasaan modal dan akses yang dimiliki lansia mengarah pada strategi penghidupan yang dilakukannya. Ketiga, hasil akhir dari strategi penghidupan ini mengarah pada dampak bagi kehidupan, yaitu lansia merasakan kesejahteraan dalam hidupnya baik batin dan rohani, serta kestabilan keuangan.

Kata Kunci: Lansia, Kebutuhan, Modal Penghidupan

ABSTRACT

Lina Ayu Oktavia, Elderly Livelihood Strategies for Migrant Families in Rural Areas (Case Study: Three Elderly Families in Kedungombo Village, Baturetno, Wonogiri). Thesis. Jakarta: Sociology Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2023.

This study describes the livelihood strategies of the elderly in migrant families in rural areas. Firstly, this study explains the problems of the elderly's living needs. Secondly, livelihood capitals owned by rural elderly as their livelihood strategies. Thirdly, the impact of livelihood strategies carried out by the elderly.

This research uses a descriptive approach with a case study method. The research location was in Kedungombo Village, Baturetno, Wonogiri, Central Java. This research started from February to October 2022. The research subjects are 10 people consisting of 3 elderly people in migrant families as key informants, then supporting informants, namely 3 elderly children and 3 elderly relatives/neighbors, and 1 Kedungombo Village apparatus as data triangulation. The data in this study were obtained through observation, in-depth interviews, literature review, and documentation.

The results show firstly, that the elderly have various needs, namely food, shelter, get in touch with the people around them, giving love, support, encouragement from others, the presence of a life partner, peace and change in attitude for the better. Secondly, there are five sources of livelihood capital for the elderly, namely first, human capital in the form of knowledge and skills possessed as farmers, the physical condition of the elderly, whether they are healthy or sick. Second, natural capital from agriculture such as water and land, as well as pet ownership. Third, financial capital from agricultural products, children's remittances, and government social assistance. Fourth, physical capital in the form of private house ownership, farming equipment (sickle, hoe, and pest spray), as well as bicycles to go to the fields. Fifth, social capital, namely having good relations with people around so that they get help from other people, participating in activities in the neighborhood where they live, and there is also a forum for overseas children who contribute to the villagers. The elderly in migrant families in Kedungombo Village mostly work as farmers, but the elderly who are no longer able to work, use remittances as their main source of living. Capital control and access lead to existing livelihood strategies. Thirdly, the end result of this livelihood strategy leads to an impact in their lives, where the elderly feel well-being in life both mentally and spiritually, as well as financial stability.






Keywords: Elderly, Needs, Livelihood Capital

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta



Prof. Dr. Sarkadi, M. Si.
NIP. 196907041994031002

No.	Nama Dosen	TTD	Tanggal
1.	Ketua Sidang <u>Achmad Siswanto, M.Si.</u> NIDK.8846100016		10/02/2023
2.	Sekretaris Sidang <u>Prima Yustitia Nurul Islami, S.KPm., M.Si.</u> NIP.198901232019032017		06/02/2023
3.	Penguji Ahli <u>Ubedilah Badrun, M.Si.</u> NIP.197203152009121001		03/02/2023
4.	Dosen Pembimbing I <u>Dr. Ahmad Tarmiji Alkhudri, M.Si.</u> NIDN.0011108605		08/02/2023
5.	Dosen Pembimbing II <u>Devi Septiandini, M.Pd.</u> NIDN.0019099004		07/02/2023

Tanggal Lulus: 25 Januari 2023

HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Lina Ayu Oktavia

Nomor Registrasi : 1405618015

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul "Strategi Penghidupan Lansia Pada Keluarga Migran di Pedesaan (Studi Kasus: Tiga Keluarga Lansia di Desa Kedungombo, Baturetno, Wonogiri)". Skripsi ini sepenuhnya adalah karya saya sendiri. Tidak ada bagian dalam skripsi ini yang plagiat dari karya orang lain dan tidak ada kegiatan penjiplakan dan pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat.

Atas pernyataan yang telah ditulis ini, saya siap menanggung risiko dan sanksi yang dijatuhkan pada saya apabila dikemudian hari ditemukan pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya ini, atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Jakarta, 25 Januari 2023



Lina Ayu Oktavia

SURAT PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : LINA ATU OKTAVIA
NIM : 1405618015
Fakultas/Prodi : FAKULTAS ILMU SOSIAL / PENDIDIKAN SOSIOLOGI
Alamat email : LINAATUOKTAVIA@EMAIL.COM

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

STRATEGI PENGEHIDUPAN LANSIA PADA KELUARGA MIGRAN DI PEDESAAN
(STUDI KASUS : TIGA KELUARGA LANSIA DI DESA KEDUNGBOMBO, BATURETNO,
WONGGIRI)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 22 FEBRUARI 2023

Penulis

(LINA ATU OKTAVIA)
nama dan tanda tangan

MOTTO

“Tetap bekerja keras dan percaya pada takdir qada dan qadar”

-Linaayuo

“Tidak ada orang yang peduli sepenuhnya pada orang lain, jadi peduliin aja diri sendiri dulu gausah sok peduli orang lain”

-Linaayuo



LEMBAR PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk:

Allah SWT atas umur yang diberikan sampai saat ini dan kehendaknya sehingga saya mampu berada dititik kehidupan ini.

Kedua orang tua saya, Mama Susi dan Bapak Misno yang selalu bilang nanti kerja bantuin bayar sekolah adiknya, akhirnya memotivasi saya untuk berusaha dan berdoa untuk menyelesaikan penelitian yang saya lakukan.

Pemerintah Provinsi DKI Jakarta atas bantuan biaya kuliah dari KJMUnya sehingga saya bisa kuliah hingga saat ini dan mampu membeli kebutuhan selama kuliah.

KATA PENGANTAR

Segala puji syukur peneliti panjatkan atas kehadiran Allah SWT atas segala rahmat dan hidayah-Nya sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Strategi Penghidupan Lansia Pada Keluarga Migran di Pedesaan (Studi Kasus: Tiga Keluarga Lansia di Desa Kedungombo, Baturetno, Wonogiri)” dengan baik. Shalawat serta salam tidak lupa peneliti panjatkan kepada Nabi Muhammad SAW sebagai junjungan umat manusia menuju jalan yang benar. Adapun skripsi ini disusun untuk memenuhi syarat kelulusan dan memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd.) pada Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. Teruntuk keluarga saya, Mama, Bapak, Ambar, dan Habibie yang selalu menjadi sumber semangat dalam menjalani kehidupan yang ternyata begini banget, semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan, panjang umur, dan rizki yang berlimpah agar kami bisa selalu bersama.

Peneliti menyadari sepenuhnya bahwa tanpa bantuan dari berbagai pihak, skripsi ini tidak dapat terselesaikan dengan baik. Oleh karena itu, pada kesempatan ini penulis sampaikan ucapan terima kasih dengan tulus kepada semua pihak yang telah membantu dan memberikan dorongan baik moral dan materil, yaitu kepada:

1. Prof. Dr. Sarkadi, M.Si., selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
2. Suyuti, S.Pd.I., M.Pd., selaku koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
3. Dr. Ahmad Tarmiji Alkhudri, M.Si., selaku Dosen Pembimbing I yang telah memberikan masukan, membimbing, dan memotivasi peneliti sejak penulisan kajian literatur hingga penulisan skripsi
4. Devi Septiandini, M.Pd., selaku Dosen Pembimbing II yang telah memberikan masukan, membimbing, juga memotivasi dalam penulisan skripsi.

5. Achmad Siswanto, M.Si., selaku ketua sidang skripsi dan juga dosen pembimbing akademik yang telah memberikan kritik dan saran dalam penulisan skripsi.
6. Prima Yustitia Nurul Islami, S.KPm, M.Si., selaku sekretaris sidang yang telah memberikan kritik dan saran dalam penulisan skripsi.
7. Ubedilan Badrun, M.Si., selaku dosen penguji ahli sidang skripsi yang telah memberikan kritik dan saran yang membangun agar penulisan skripsi ini lebih baik lagi.
8. Seluruh Dosen Program Studi Pendidikan Sosiologi dan Sosiologi yang telah memberikan ilmunya selama menempuh masa perkuliahan yang sangat berarti.
9. Mbak Yusliana selaku staf Program Studi Pendidikan Sosiologi, terima kasih banyak atas segala bantuan dan pemberian informasi yang berguna selama perkuliahan sampai proses menyelesaikan skripsi.
10. Pak Agus Triyatno selaku Kepala Desa Kedungombo yang telah mengizinkan untuk melakukan penelitian di Desa Kedungombo, bersedia menjadi informan dan menerima peneliti dengan ramah dan baik.
11. Mbah Marjo, Mbah Ikem, Mbah Sukino, Mbah Ngatinem, Bude Ugi, Bude Tun, Mbah Man, Mbah Wini, Mas Heru, Mbak Kenik, dan Mbak Tarni, terima kasih atas waktu dan ketersediaannya untuk menjadi informan dalam skripsi peneliti.
12. Teman-teman Pendidikan Sosiologi khususnya Pendidikan Sosiologi B 2018, terima kasih atas waktunya selama empat tahun lebih ini telah berjuang bersama, mulai dari awal menjadi mahasiswa baru hingga tidak terasa sudah dipenghujung masa kuliah ini I MISS YOU GUYS, semoga Allah SWT memberikan panjang umur dan memudahkan langkah kita menuju kesuksesan dunia dan akhirat.
13. Indy teman seperbimbingan Pak Tarmiji yang dari awal kajian literatur, lanjut PKM, dan sepaket setiap bimbingan, terima kasih atas waktunya selama ini untuk bantuan dan masukan-masukannya.

14. Umi dan Indah, terima kasih untuk terkhusus atas jasa tanya jawabnya terkait langkah selanjutnya yang harus peneliti lakukan selama mengerjakan skripsi, semoga kalian jadi orang kaya.
15. Lia, Mbak Indah, Tiara, Mbak Devi, Wulan, teman sepaket saudara yang sudah mendengar keluh kesah, memberikan masukan serta bantuannya selama pengerjaan skripsi. Terkhusus Wulan yang juga sudah siap sedia menjadi aspriku.
16. Sasa, Mbak Sita, Mama Itun, Pakde Kadi, Bapak Mbak Sita, Pakde Sutris yang telah meluangkan waktu untuk membantu menemani selama mencari data untuk penulisan skripsi.
17. Tim Recehan: Indah, Erista, Aisyah, Nurewl, Fitri, Taqia, terima kasih untuk waktunya dari awal hingga akhir selalu setia menjadi teman, memberikan dukungan, memberikan solusi atas setiap masalah selama perkuliahan, dan selalu memberikan doa-doa baik untuk kita semua.
18. Sahabat seperjuangan SMA, Zalyka, Mega, Novi, Chintia, Nida, Anisa, terima kasih sudah menjadi sejarah dalam perjuangan masa SMA kita, ambis belajar, ambis UN, hingga akhirnya kita dapat diterima di PTN. Sampai saat ini selalu memberikan semangat dan doa selama menyelesaikan skripsi. Semoga kalian segera lulus dan menjadi orang sukses.

Peneliti menyadari masih banyak sekali kekurangan dan masih jauh dari kata sempurna. Maka dari itu, peneliti mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari berbagai pihak. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi para pembaca dan dapat dijadikan bahan referensi khususnya Pendidikan Sosiologi.

Jakarta, 25 Januari 2023

Peneliti

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	iv
HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS	v
SURAT PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	vi
MOTTO	vii
LEMBAR PERSEMBAHAN	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	x
DAFTAR SKEMA	xiii
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Permasalahan Penelitian	10
1.3 Tujuan Penelitian	13
1.4 Manfaat Penelitian	14
1.4.1 Manfaat Akademis	14
1.4.2 Manfaat Praktis	14
1.5 Tinjauan Penelitian Sejenis	14
1.6 Kerangka Konseptual	49
1.6.1 Lansia dan Kebutuhan	49
1.6.2 Remiten Ekonomi dan Sosial	52
1.6.3 Strategi Penghidupan (<i>Livelihood Strategies</i>)	55
1.6.4 Hubungan Antar Konsep	61
1.7 Metodologi Penelitian	63
1.7.1 Pendekatan Penelitian	63
1.7.2 Subjek Penelitian	65
1.7.3 Lokasi dan Waktu Penelitian	68
1.7.4 Peran Peneliti	69
1.7.5 Teknik Pengumpulan Data	70
1.7.6 Triangulasi Data	71

1.8 Sistematika Penulisan	72
BAB II GAMBARAN UMUM DESA KEDUNGOMBO	75
2.1 Pengantar.....	75
2.2 Deskripsi Umum Desa Kedungombo	75
2.3 Potret Penduduk Desa Kedungombo	83
2.3.1 Penduduk Desa Kedungombo	83
2.3.2 Potret Kehidupan Sosial dan Ekonomi Penduduk Desa Kedungombo.....	88
2.4 Penduduk Lansia Desa Kedungombo	93
2.5 Penutup.....	106
BAB III PENGHIDUPAN LANSIA PADA KELUARGA MIGRAN DESA KEDUNGOMBO	109
3.1 Pengantar.....	109
3.2 Kebutuhan Hidup Lansia.....	109
3.2.1 Kebutuhan Dasar/Fisik.....	110
3.2.2 Kebutuhan Sosial	113
3.2.3 Kebutuhan Psikologis	118
3.2.4 Kebutuhan Spiritual	129
3.3 Modal Penghidupan Lansia.....	133
3.3.1 Modal Manusia	133
3.3.2 Modal Alam	139
3.3.3 Modal Finansial.....	146
3.3.4 Modal Fisik	156
3.3.5 Modal Sosial	159
3.4 Dampak Penghidupan Terhadap Kesejahteraan Lansia.....	171
3.6 Penutup.....	175
BAB IV ANALISIS MODAL PENGHIDUPAN LANSIA PADA KELUARGA MIGRAN DALAM BINGKAI STRATEGI PENGHIDUPAN	178
4.1 Pengantar.....	178
4.2 Kebutuhan lansia Terkait dengan Modal Penghidupan	179
4.3 Penguasaan Modal Penghidupan Sebagai Strategi Penghidupan Lansia.....	189
4.4 Refleksi Pendidikan: Pendidikan Terkait Strategi Penghidupan Untuk Masa Depan yang Lebih Baik.....	207
4.6 Penutup.....	218
BAB V PENUTUP	222
5.1 Kesimpulan	222

5.2 Saran.....	226
5.2.1 Masyarakat.....	226
5.2.2 Akademisi/Peneliti Selanjutnya	227
5.2.3 Pemerintah.....	227
DAFTAR PUSTAKA.....	229
LAMPIRAN.....	234
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	310



DAFTAR SKEMA

Skema 1.1 Tinjauan Penelitian Sejenis.....	48
Skema 1.2 Hubungan Antar Konsep.....	61
Skema 2.1 Penduduk Lansia Desa Kedungombo.....	106
Skema 3.1 Kebutuhan Hidup Lansia.....	132
Skema 3.2 Modal Penghidupan Lansia.....	171
Skema 3.3 Dampak Penghidupan Terhadap Kesejahteraan Lansia.....	175
Skema 4.1 Kebutuhan Lansia Terkait dengan Modal Penghidupan.....	188
Skema 4.2 Refleksi Pendidikan: Pendidikan Terkait Strategi Penghidupan Untuk Masa Depan yang Lebih Baik.....	217



DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Karakteristik Informan Penelitian.....	68
Tabel 2.1 Luas Wilayah Desa Kedungombo.....	79
Tabel 2.2 Piramida Jumlah Penduduk Desa Kedungombo.....	83
Tabel 2.3 Piramida Jumlah Penduduk Desa Kedungombo Per-Maret Tahun 2022.....	84
Tabel 2.4 Penduduk Boro Per-Maret 2022.....	85
Tabel 2.5 Pendidikan Penduduk Desa Kedungombo.....	87
Tabel 2.6 Profil Informan.....	96
Tabel 3.1 Kebutuhan Dasar/Fisik Lansia.....	113
Tabel 3.2 Kebutuhan Sosial Lansia.....	118
Tabel 3.3 Kebutuhan Psikologis Lansia.....	127
Tabel 3.4 Kebutuhan Spiritual Lansia.....	131
Tabel 3.5 Modal Manusia Lansia.....	138
Tabel 3.6 Modal Alam Lansia.....	145
Tabel 3.7 Modal Finansial Lansia.....	155
Tabel 3.8 Modal Fisik Lansia.....	158
Tabel 3.9 Modal Sosial Lansia.....	169
Tabel 4.1 Penguasaan Modal Penghidupan Lansia.....	205

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1	Monumen Bedol Desa dan Waduk Gajah Mungkur.....	76
Gambar 2.2	Lokasi Desa Kedungombo.....	78
Gambar 2.3	Kantor Balai Desa Kedungombo.....	80
Gambar 2.4	Lingkungan Desa Kedungombo.....	80
Gambar 2.5	Lahan Pertanian Desa.....	81
Gambar 2.6	Kegiatan Kerja Bakti “Jumat Bersih” Dusun Setren.....	90
Gambar 2.7	Mata Pencaharian Utama Penduduk Desa Kedungombo.....	91
Gambar 3.1	Kali di Persawahan Desa Kedungombo.....	140
Gambar 3.2	Hewan Peliharaan Lansia.....	143
Gambar 3.3	Hasil Panen Jagung dan Padi.....	147
Gambar 3.4	Rumah Mbah Marjo (Lansia Duda).....	152
Gambar 3.5	Sepeda Milik Lansia Untuk Ke Sawah.....	157
Gambar 3.6	Kegiatan saling membantu sesama penduduk ketika musim panen.....	160
Gambar 3.7	Forum Penduduk Rantau “FORWAS”.....	167